

BAB V

PENUTUP

5.1 Kesimpulan

Penelitian yang berjudul “Strategi ASEAN dalam Pemulihan Ekonomi Akibat Pandemi Covid-19 di Asia Tenggara” ini merupakan penelitian kualitatif yang bertujuan untuk mendeskripsikan langkah-langkah yang diambil ASEAN dalam memulihkan perekonomian kawasan. Penelitian ini dianalisis dengan teori yang dikeluarkan oleh Clive Archer pada tahun 2001 tentang organisasi internasional dengan menggunakan fungsi dari organisasi internasional yaitu *artulacion and aggregation, operations* dan *information*. Melihat dampak yang ditimbulkan oleh pandemi sejak kemunculannya pada akhir tahun 2019 menjadikan beberapa aspek dalam kehidupan menjadi terganggu terutama dalam bidang kesehatan dan merambat pada kehidupan sosial hingga ekonomi yang menjadi tidak stabil. Oleh sebab itu, peran ASEAN sebagai wadah kerja sama bagi Asia Tenggara menjadi dipertanyakan.

Hasil penelitian ini menemukan bahwa strategi ASEAN dalam memulihkan perekonomian kawasan akibat pandemi dapat dilihat melalui tiga fungsi organisasi internasional yang pertama yaitu *artulacion and aggregation*, negara anggota ASEAN dan mitra kerjasama melakukan pertemuan (berkumpul) untuk saling berbagi informasi dan menyampaikan keluhan terkait pandemi yang terjadi. Hal ini dapat dilihat dari *summit-summit* yang dilakukan kemudian menghasilkan *statements* yang menjadi kebijakan bersama bagi negara anggota ASEAN dan mitra kerja sama untuk mengambil langkah kedepannya terutama dalam hal ekonomi. Yang kedua yaitu *operations*, ASEAN yang berfungsi sebagai wadah kerja sama untuk mencapai kepentingan bagi negara di Asia Tenggara ini menjalankan fungsi operasional dengan memastikan kerja sama yang dilakukan dapat

berjalan dengan lancar. Dimasa pandemi ini, bentuk operasional yang dilakukan oleh ASEAN untuk memulihkan kembali perekonomian kawasan adalah dengan membentuk “ASEAN Comprehensif Recovery Framework” (ACRF) yang berfungsi untuk menstabilkan perekonomian dengan rencana jangka panjang terutama dalam aspek sosial-ekonomi. Tidak hanya itu, pemberian bantuan berupa pendanaan juga menjadi salah satu penunjang pemulihan ekonomi ASEAN dalam masa pandemi. Yang terakhir yaitu *information*. Untuk memudahkan para pencari informasi terkait perkembangan Covid-19 dan perekonomian kawasan, ASEAN menyediakan situs web untuk meng-*update* informasi terkait ASEAN. Selain itu, melalui informasi yang diberikan dapat berpengaruh pada penekanan kasus Covid-19 sehingga dapat menstabilkan kembali beberapa aspek dalam kehidupan masyarakat termasuk ekonomi. Melalui strategi tersebut, pada awal tahun 2022, negara anggota ASEAN mengalami kenaikan perekonomian sebanyak 5,0% dari total GDP kawasan.

5.2 Saran

Penulis menyadari bahwa masih ada kekurangan akibat keterbatasan penulis baik dari segi waktu dan kemampuan dalam melakukan penelitian. Oleh sebab itu, penulis berharap kedepannya akan ada penelitian-penelitian yang lebih konkrit untuk membahas strategi ASEAN dalam memulihkan perekonomian kawasan akibat pandemi ini, mengingat bahwa pandemi masih berlangsung sehingga tidak memungkinkan bagi peneliti lainnya mendapatkan hasil yang berbeda.